

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicatos y anuncios medio real por línea, a los suscritores y 1 real a los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho a la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lunes, y los siguientes a dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, asi como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

GERONA 13 DE SETIEMBRE.

POR QUE HOY TANTO MENDIGO ENTRE NOSOTROS?

Uno de los deberes morales imperfectos que tiene el Estado, como el individuo, es la caridad, bello deber de tan agradable cuanto difícil cumplimiento por la mas prudente y previsora de las Administraciones. Natural efecto de una buena ley de Beneficencia pública, ya que perfecta no pueda exigirse, debiera ser la estincion de la mendicidad, doloroso y repugnante espectáculo á la par que peligro social siempre creciente y de funestas manifestaciones cuando no se ataja.

A la presencia del mendigo experimentamos desde luego un sentimiento de repulsion, desagradable como todas las miserias en una, que se convierten en conmiseracion, si á nuestros ojos la merece, y persiste repulsivo cuando el mendigo nos parece serlo tan solo por permission de los que debieran hacer imposible el ejercicio de su profesion á esos inmundos especuladores sobre la caridad pública, siempre dispuestos á corresponder á ella con sus crímenes hijos de su perversa intencion por repugnante habito disimulada. Mas si en vez de un mendigo se nos pre-

sentan turbas de mendigos, de esta última especie odiosa en su mayor parte, y nos asedian en casa y fuera de ella, haciéndonos imaginar tristemente de miseria á la vez que escenas ocultas de amenaza á la sociedad que no las evita y ha de experimentar mas tarde los efectos de su indiferencia, hemos de pensar, ó bien que es tan miserable el pais donde tal espectáculo se ofrece, que ya no basta la caridad individual ni la del Estado para atender á tanta desgracia, ó que carece de leyes bien meditadas el Estado cuya administracion, suponiéndola con medios suficientes, no sabe apartar de sus gobernados las incomodidades y peligros que la mendicidad trae consigo.

¿Es cierto, tal vez, que hayamos llegado á tal escasez de recursos ó de sentimientos generosos que no podamos ya socorrer á nuestros numerosos hermanos en su miseria, ó que, pudiendo hacerlo, no lo permita nuestro egoismo que todo lo deje por mala costumbre pública al cuidado del Estado? De ninguna manera: por mas que en fuerza de innumerables causas de todos conocidas nos hallamos hoy en una situacion anormal, solo próspera en desgracias, es consolador observar por otra parte el crecimiento á medida de estas de la caridad individual y de las numerosas asociaciones que la tienen por unico objeto delante de la del Estado, al que toca solo amparar á todos aque-

llos á quienes no alcanzó ó no puede alcanzar la caridad pública. Acaso mal distribuida ésta, en especial por ese gran número de asociaciones que nunca pueden tener el discernimiento y acierto del individuo, ha contribuido en gran parte directamente al fomento de los pobres no mendigos y de una manera indirecta al de los mendigos, nuevos. Adanes mantenidos por la Sociedad en el Paraiso de la caridad pública, que tienen la fortuna de no perder en continua tentacion colocados, por mas que gusten todos los dias del fruto prohibido.

Si esto es asi, si la iniciativa individual en un pueblo cristiano hace tanto y todos los dias se manifiesta con nuevas formas, si el Estado, cristiano como el pueblo, tiene leyes de Beneficencia en fuerza de las cuales se socorre al pobre enfermo, al demente, al espósito, al huérfano y pueden socorrerse por ellas todas las miserias justificadas á los que no alcanza el individuo y abre trabajos públicos para que con el producto de su trabajo se sustenten los pobres no impedidos ¿por qué, repetimos, tanto mendigo entre nosotros?

(Se concluirá.)

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Invitada esta Redaccion para abrir una suscripcion con el objeto de allegar fondos, con que construir un panteon que guarde y conserve los restos mortales del insigne actor y poeta castellano D. Julian Romea, desde esta fecha, admitirá todas las cantidades con que quieran contribuir los amigos y admiradores del distinguido actor y poeta citado.

Escudos.

D. José Ortega, Goberna-

dor accidental de esta provincia. 40

La Redaccion de este periódico. 5

Don Joaquín Domínguez, oficial 2.º de la comision de cuentas del Gobierno civil de esta provincia. 2

Total. 47

SECCION DE NOTICIAS

Dicen de Bucharest que á consecuencia de los últimos sucesos de Agosto en Bulgaria, los organizadores del movimiento se habian dirigido por el Bajo Danubio á la Besaravia moldava, donde se les habian reunido los enganchados por los comités, que habian marchado hácia Bucharest ó el Alto Danubio. Los jefes y los enganchados se hallan actualmente, diseminados en pequeños grupos en los distritos situados mas arriba de Giwgebo; en disposicion de sustraerse á la vigilancia de las autoridades rumanas y de poderse reunir á la primera orden.

A consecuencia de grandes reuniones de los protestantes ardientes, tenidas en Manchester, y provocadas por el agitador Murphy, han tenido lugar allí grandes luchas entre católicos y orangistas, evaluándose en 6.000 el número de los que tomaron

parte en la contienda, de la cual han resultado muchos heridos, realizándose numerosas prisiones.

Escriben de Wasington á *La Tribuna de Nueva-York*, que en los círculos diplomáticos se aseguraba que el Gobierno de la Union habia resuelto ayudar á Juárez á triunfar de las facciones turbulentas de Méjico. En cambio los Estados-Unidos cuentan con la concesion de una parte del territorio septentrional de aquella república. Las instrucciones del General Rosencranz debea ser conformes con esa política.

En el teatro de Broadway, Nueva-York, ha ocurrido un gran escándalo. Representabase el drama titulado *Foul Play*, y sobre cuyo derecho de propiedad hay entablado litigio. Durante la representacion entraron en el teatro seis alguaciles y trataron de arrestar al director de escena y actor principal, que en aquel momento se hallaba en el escenario desempeñando su papel. Los actores y maquinistas principiaron á disparar pistoletazos contra los intrusos, pero con tan poco tino, que solo consiguieron herir mortalmente á un hombre y un niño empleados el teatro; la policía intervino y arrestó á los alguaciles, y la funcion terminó en medio del mas espantoso desorden.

En la noche del 6 fué asesinado en Barcelona un guarda de consumos por un matutero que pretendia introducir género de contrabando. Antes de espirar pudo explicar el suceso. Parece que estando el vigilante en su puesto, descubrió al matutero y le dió la voz de alto. Este hizo además de bajarse para dejar el bulto, y entonces le dió al guarda una cuchilada en el vientre, de cuyas resultas falleció al poco tiempo. El juez de las afueras se constituyó inmedia-

amente en la villa de Gracia y se hicieron algunas prisiones.

Alcanzan las noticias de Haiti al 8 de Agosto. Salnave continuaba luchando contra los Cacos. Las Cámaras, aunque convocadas no habian podido reunirse en número suficiente para deliberar, y Salnave habia decretado dictatorialmente un empréstito de 200.000 pesos para gastos de la campaña. Por otro decreto fecha 2 de Agosto, habia decretado el embargo, salvo reembolso ulterior, de todos los cafés que llegasen á los mercados de la república, siendo estos como eran el único recurso del Gobierno.

Gacetilla.

Cantares.—Está cayendo,—y yo estoy mirando al cielo;—pero el polvo de las calles—me deja al instante ciego—Dicen muchos que eres buena,—aunque no es buena tu fama,—podrás ser agua bendita;—pero tus hechos me cargan.—Cantando voy por el mundo,—por el mundo voy cantando;—y se me figura á veces—que tengo la voz de bajo.—No es tuya toda la culpa—de tus torpezas y vicios,—que de padres como el tuyo—no han de nacer buenos hijos.—El dia que tú te mueras—he de llorar, vida mia;—porque el llorar es muy dulce—si se llora de alegría.—¡Ay de aquel que loco espera!—¡ay del que espera lo calla!—¡ay del que callando muere!—¡ay del que muriendo canta!

Sopla!—Un periodista andaluz se lisongeaba de publicar las noticias mas ciertas y recientes. Un redactor de otro periódico le contradecía una vez un hecho publicado por el primero diciéndole, que habia recibido noticias posteriores que desmentian el hecho.

—¿De qué fecha son vuestros informes? preguntó el periodista noticiero.

—Del 31 respondió el otro.

—Oh! las mias son del 32 replicó el andaluz.

Epigramas ó lo que fueren. —A Blas, empleado en puertas—que de camorrista pasa.— en una de sus reyerías—conyugales dijo Blas:— Desde que entraste en Consumos— no hay quien te aguante, marido:— me consumes con tus humos,— y tu estás más consumido.

Corriendo como un alano—iba de juicio verbal—un tronera sin igual,— cuando le pedí un habano;— y mas grave que un novicio—dijo, dándome un veguero:—;Te lo entrega un caballero—que, pásmate, vá de juicio!

Efectos de la aprension. —Un periódico cuenta la siguiente anécdota ocurrida en París:

«Un anciano y rico celibato, cuya herencia se aguardaba con impacien-

cia, vió llegar cierto dia á un médico con gran premura.

—Me han ido á decir de vuestra parte que estáis muy malo y en peligro de muerte, dijo el doctor; en efecto, el semblante no es bueno, pero el mal no parece tan grave como habia crido.

Apenas se despidió el facultativo, entró un notario.

—Señor, me han dicho que querías hacer vuestro testamento, y que el caso urgía.

Tras el notario vino un agente de pompas fúnebres.

—Señor, han ido á avisar á la administracion que deseábais un entierro de segunda clase.

Luego un cajista de imprenta, que traía una prueba de las papeletas dando parte del fallecimiento de nuestro hombre.

En seguida un carpintero, que dejó su carga en la antesala, diciendo:

—¿Está bien aquí el taud?

Luego un empleado de la munici-

palidad, que venia para tomar nota del fallecimiento.

Y por último, un embalsamador, que iba á ejecutar su operacion aromática.

El viejo celibato no pudo resistir á estas pruebas tan sucesivas. Al médico se le rió en las barbas, al notario le frunció el entrecejo; al cajista puso el rostro pálido; al ver el ataúd le temblaron las piernas; se le desvaneció la vista, y tuvieron que llevarle á la cama: cuando llegó el empleado de la municipalidad, se apoderó la calentura de todo su cuerpo y espiró entre los brazos del embalsamador.»

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA. El dulce Nombre de Maria.

CUARENTA HORAS. Empiesan Capilla de la Pasion y Muerte. Se descubre por la mañana á las 8 y se reserva á las 11 y media, y por la tarde á las 5 y tres cuartos y á las 7 y tres cuartos.

ANUNCIOS.

Los Señores Alcaldes y demás particulares que deseen suscribirse á la *Historia y Estadística de la Beneficencia y Sanidad en España y sus Dominios* que durante 30 años de experiencia y largos estudios acaba de terminar el Sr. Visitador general de los establecimientos del Reino, D. Agustin Gomez de la Mata, cuya obra ofrece ancho campo á las investigaciones de la ciencia, y es reconocida de suma utilidad para las autoridades todas, á quienes está encomendada la Beneficencia y Sanidad, pueden dirigir los pedidos al Secretario de la junta provincial de Beneficencia de esta ciudad, remitiendo dos escudos en letras de giro ó sellos de franqueo, á cuenta de las primeras entregas que recibirán con oportunidad.

2

Gabinetes de Física de Mr. Hering para escuelas de Instruccion primaria.

Premiados en la Esposicion universal de París.

Libreria Espanola Cort-Real n.º 1.

SISTEMA METRICH DECIMAL

AL ALCANS DE TOTHOM
por D. Emilio Fernandez Golfín y D. Juan de Carreras

Ademas de la esplicacion del sistema, contiene las equivalencias metricas de las capitales de las cuatro provincias Catalanas, de todas las poblaciones cabeza de partido judicial á de las de mas de alguna importancia lo que no se encuentra en ninguna otra obra de las publicadas hasta el dia. Esto y el estar en idioma catalan y en estilo claro y sencillo hace muy recomendable la citada obrita, en especial para personas poco instruidas, como lo ha comprendido la Excm. Diputacion provincial de esta provincia quien se ha dignado aceptar la dedicatoria y dar las gracias á sus autores, por el servicio que han prestado al pais con tan util publicacion.

Vendese á 4 real y medio en la Bisbal, imprenta de D. Antonio Torres; en Gerona en la libreria Española y en las de Dorca y Vinardell, y en las poblaciones de alguna importancia del principado.

En los pedidos hechos directamente á los autores, por cien ó mas ejemplares, se rebaja el 15 por ciento.

6

HISTORIA DEL MEMORABLE
SITIO DE GERONA EN 1809,
escrita en lengua catalana
POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obrita va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á porfía, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obrita al precio de 4 rs. en Barcelona en la libreria de Manero, junto á la administración de Correos; en la de Verdaguer, Rambla del Centro, en la de Bartumeu y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la libreria Española Cort-real núm. 4.

GUIAS DE CATALUÑA.

POR

D. CAYETANO CORNET Y MAS.

Guia del viajero en Barcelona.—Contiene todo cuanto se necesita saber en la capital del Principado, sus alrededores, los baños y aguas minerales de Cataluña, y una noticia de las principales poblaciones.—6 reales.

Tres dias en Monserrat.—Guia historico-descriptiva de la montaña, su monasterio, sus ermitas y las cuevas, sus alrededores, etc., con profusion de grabados y un plano para recorrer la montaña. Esta obra es la más completa de cuantas se han publicado (2.^a edicion).—14 rs.

Guia del viajero en Manresa y Cardona.—Contiene una descripción de ambas poblaciones y de las célebres montañas de sal (con láminas).—12 rs.

Guia del viajero en Caldas de Montbuy y S. Miguel del Fay, con grabados.—6 rs.

Plano de Barcelona y su ensanche y la villa de Gracia.—8 rs.

Se venden en la libreria de Verdaguer, Rambla de Capuchinos, frente al Liceo.—Barcelona. 49

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ

Calle de la Plateria, bajada del Puente de S. Agustín Gerona.

En la misma, hallará el público un grande y variado surtido de armas, tanto en Revolvers como en escopetas de todas clases; Pólvera de primera calidad y tiros de Revolvers sueltos y con cajas, á precios sumamente cómodos.

Tambien, se hacen toda clase de recomposiciones de las citadas armas. 6

TESORO

DE

AUTORES ESPAÑOLES.

Esta *Biblioteca*, que contendrá las obras mas notables de nuestros primeros escritores, se publica por tomos mensuales de mas de 400 páginas. Por suscripción cada tomo cuesta DIEZ reales en Madrid y DOCE en provincias dirigiéndose al administrador de esta empresa, D. Antonio Edilla, calle de San Bernardo, núm. 26, piso segundo ó bien por conducto de comisionado.

Para ser suscriptor, basta tener siempre adelantado el importe de un tomo.

Los que anticipen el importe de un año recibirán de regalo los retratos de los autores cuyas obras se publiquen dentro del mismo.

Se ha publicado y se halla de venta en las principales librerias á 12 rs. en Madrid y 14 en provincias el tomo 1.^o que comprende las obras selectas de *Fray Luis de Leon*.

Hállase en prensa, y se pondrá á la venta á mediados del próximo Junio el tomo 2.^o de la Biblioteca que comprenderá la *Vida del Escudero Marcos de Obregon* de Vicente Espinel, una de las mas notables novelas del género llamado picaresco que han producido las etras clásicas españolas. 35

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios cómodos, en la Libreria Española, Cort-Real n.^o 4.

MATEO COROMINA Y BAJONA.—Celoso por introducir en esta Capital los mas modernos adelantos, no hé vacilado en importar en obsequio del público en general, un nuevo é importantísimo sistema de campanillos «telégrafos» para el interior de las habitaciones, por medio del aire comprimido llamado acosticie y de los cuales puedo presentar diferentes ejemplares. Lampisteria calle de Isabel 2.^a, Gerona 12-12

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11.—1868.